
未来上海东南西北都有火车站
! ! ! !新客站的启用!无疑在诸多方面开风

气之先" 从结构来说!上海站的站厅首次

采用#南北开口$高进低出$跨线候车%的

方案!!"#的候车室位于月台上空! 旅客

经由南北进站口进入后!通过自动扶梯运

送至二层中央走廊"中央走廊左右各分布

多个候车室!旅客根据各候车室外电子屏

显指示!进入相关候车大厅" 左右两侧候

车厅外侧再通过左右高架通道与各月台

相连!缩短旅客上车时间!该结构迄今被

众多中国的大型车站采用"

当年新客站要取

代老北站! 主要还是

因为时代发展$经

济飞跃$ 人员流

动频繁!老北站

的候车能力

捉襟见肘" 但随着客流量不断上升!新客

站最高单日客流接近 $"万人&$""%年创

造'!同样面临不够用的窘境!于是!$""&

年!具有国际领先水平的我国第一个圆形

穹顶钢结构车站()*上海南站开通运营+

$"'"年 (月 '日! 全部到发高铁列车的

上海虹桥站开站,

如今!即便是上海站!也成了-配角%!

全部到发高铁的虹桥站成了-绝对主力%!

去年国庆节当天上海三大站发送旅客

)(*%万人!其中虹桥站 %"*$万人!双双创

下新的历史纪录. 而未来!除了北边的上

海站&新客站'/南边的上海南站$

西边的上海虹桥站外!还

会有上海东站!最终形

成-东南西北%四大

火车站的新格局"
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庆祝上海解放
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第一次应用电脑管理监控系统!第一次车站有空调和自动扶梯

首个现代化车站从“新客站”启程
! ! ! !

!视频聊天"真不是网络发达以后才出现的新事物#早在
!"#$
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路上海新客站$现在叫!上海站"%启用时就出现了#那时候的!电视问讯"简直成

了一个!网红景点"#有的市民愿意花
(

角钱买一张!参观券"#也要去尝一下鲜&而

随着时代进步'技术发展和服务提升#火车站的各种服务设施也在升级换代&

! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）今日上午，国家
统计局发布了今年 !月 "#个大中城市商品
住宅销售价格变动情况统计数据，一二线城
市新建商品住宅销售价格环比涨幅略有下
降，申城楼市呈现稳中向好态势。

!月不仅是楼市传统销售旺季，也是房企
冲刺业绩的重要时机，受多方利好因素的影
响，申城楼市交易量创近 !#周新高。值得一提
的是，申城二手房成交量创 $%个月新高。二手
房一些低总价房源议价空间有所收窄，多方因
素带动申城二手房指数环比增加 &'!(。
今年 !月，各地房地产市场总体平稳。国

家统计局城市司高级统计师刘建伟解读道，
据初步测算，)个一线城市新建商品住宅销售
价格环比上涨 #'*(，北京和广州分别上涨
&')(和 &'+(，上海和深圳分别下降 &',(和

&'!(。二手住宅销售价格环比上涨 &'!(，北
京、上海和深圳分别上涨 &')(、&'!(和 &'"(，
广州下降 &'-(；!,个二线城市新建商品住宅
销售价格环比上涨 &'.(，二手住宅销售价格
环比上涨 ,'*(；!-个三线城市新建商品住宅
销售价格环比上涨 &'"(，二手住宅销售价格
上涨 &'-(。

一二三线城市新建商品住宅销售价格同
比涨幅微升。!月，一线城市新建商品住宅销售
价格同比上涨 )'*(，二手住宅销售价格同比上
涨 &'-(；二线城市新建商品住宅销售价格同比
上涨 ,*'*(，二手住宅销售价格同比上涨 +'*(；
三线城市新建商品住宅销售价格同比上涨
,,')(，二手住宅销售价格同比上涨 +')(。
业内人士预测，申城楼市第二季度成交或

维持当前交易水平，房价不会出现快速上涨。

申城楼市呈稳中向好态势
国家统计局发布 !月商品住宅价格数据

本报记者 金志刚

! !电视问讯"成景点
老上海人都知道，在新客站启用之前，

大家坐火车都是去老北站，直到 ,%+"年 ,*

月 *+日，当天上海到北京的 ,)次列车从新
客站开出，标志着新客站启用；而老北站，晚
上 ,,时 !&分发出最后一趟列车后———上
海到宁波的 %"次，从此正式与市民告别。

尽管现在官方名字叫“铁路上海站”，但
很多上海人至今依然喜欢把上海站叫做“新
客站”，其中一个重要原因，就是相比于老北
站，新客站有非常多的创新，让人耳目一新。
“电视问讯”就是其中一项“新发明”。

前年退休的张连喜，,%+*年成为铁路职
工，经历了老北站、新客站等多个时期。据他
回忆，电视问讯有点像现在的手机视频聊天，
或者是门禁视频对话系统，“从南广场进站，
上了自动扶梯，靠右边有一个区域，就是电视
问讯的旅客端，‘电视问讯处’几个白底红字
特别醒目，旅客进入这个区域，彩色显示屏就
亮了，就可以跟画面里的问讯员对话了。”
那问讯员在哪里呢？其实就在站内的值

班室里，“当时特别选了 !个形象好、业务佳
的女同志做电视问讯员，轮班回答旅客的各
种问题，比如列车到发时间、行李托运等。”

张连喜说，“声音和画面都是实
时传输的。”

最新技术都用上
以现在的眼光来看，“电视问讯”多少有

点“多此一举”的嫌疑，因为回答问题的客运
员就在车站内，何不直接设个问讯台、面对面
接待旅客？但在当时，新客站作为一个新式车
站，“恨不得”把当时最新的各种设备、技术都
用上，电视问讯的电视设备就是“凯歌”牌的，
由当时的上海无线电四厂制造、安装。

而从效果来看，电视问讯也确实得到了
旅客们的“热捧”，有的旅客有事没事都愿意
去那里“隔空聊几句”，尤其是小孩子更喜欢
“凑热闹”，“当时车站甚至卖 -毛钱的参观
券，市民们即便不坐火车，也愿意来看看新客
站到底先进在哪里，电视问讯处相当于现在
人们说的‘网红’景点。”而随着电视机在家中
也越来越普及，电视问讯渐渐没有了“往日的
风光”，*&&)年新客站改造过程中撤去电视
问讯处时，其实际功能差不多也已荒废了。

其实，不仅仅是电视问讯，作为我国首
个多功能、综合型的现代化车站，新客站启
用时在全国铁路车站中创造了多个第一，比
如：第一次有了计算机信息管理系统和监控

设备，管理人员通过监控电视了解、掌握站
内外旅客聚集程度和客流情况，发生意外事件
可进行录像，供分析研究事态用；第一次在铁
路车站中用上了空调，乃至当时从新客站始发
的车次车票价格中还包括了 -毛钱的“空调
费”；第一次在车站用上了自动扶梯；第一次设
置了电话问讯，%门电话 *)小时接听旅客问
讯，直到最近几年才“让位于”%-,&-,&-（当时
上海铁路局的统一问讯电话）和 ,*!&.（如今
全国统一的铁路问讯电话）……

虹桥站!月"#全覆盖
技术在发展，服务无止境。如今上海已

经有了三大火车站，铁路部门在服务理念上
也更加先进，有的地方利用各种迅猛发展的
新科技，实现“背对背”即旅客自助服务，比如
在三大火车站，数百台自助售（取）票机已成
为票务服务的主角，承担了 +&(以上的售、

取票业务；再比如，旅客可以通过站内的指路
机、自助查询机等设备，轻松了解交通信息、
查询遗失物品等。有的地方又少不了人与人
的真情交流，也就是“面对面”的服务，比如以
“心尚”品牌命名的雷锋服务站遍布上海三大
火车站，为老幼病残孕等人群服务。

不过有一点依然没变，就是不少最新技
术都在上海的火车站率先上线。如今，虹桥
站已率先完成了站内厕所“智能化改造”，所
有厕所内安装了智能化的感应装置，动态发
布空余坑位，方便旅客使用。下一步，虹桥站
将成为全球首个 -/火车站，计划今年 %月
完成 -/网络深度覆盖，安装大约 ,&&&个
-/ 012（室内数字系统）设备，不仅可以解决
火车站大客流场景下旅客高速上网、高清视
频通话等生活需求，更重要的是将进一步探
索 -/赋能智慧火车站，提升火车站、铁路系
统的管理效率。

! 今日的铁路上海站

本版照片由铁路上海站提供

" 刚启用时的

铁路上海站

# 当年铁路上海站里的

新事物###!电视问讯"处

! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）今天上午，上海
市社会投资项目审批审查中心和上海仲裁
委员会建设工程仲裁院举行挂牌仪式。这两
个机构将于 )月 $$日正式运行，成立后将
持续完善社会投资项目“一站式”审批审查
平台，形成“线上一个平台，线下一个窗口”，
优化上海工程建设项目营商环境。

上海市社会投资项目审批审查中心，
将在小木桥路.+! 号设立市级项目咨询服
务的统一窗口，,"个市级相关管理部门派
员进驻，主要负责市级部门审批的设计方
案审查、施工许可、综合竣工验收等阶段
事项的在线“一口受理、一次发证”工作，
全面协调推进相关审批审查事宜并做好
咨询服务，指导区（管委会）开展区级（管
委会' 负责的社会投资项目审批审查工

作，不改变现行各审批部门的审批审查管
理职责。

建设工程合同具有争议金额大、复杂
程度高、审理周期长等特点，对争议解决机
构的专业性、公正性和高效性有迫切需求。
因此，此次挂牌成立的上海仲裁委员会建
设工程仲裁院，将对标国际商事仲裁通行
做法，下设调解中心，制定专门调解规则，
将调解与仲裁有效衔接，形成互补，并与行
业主管机关和行业协会建立工作协作机
制，为具有调解意愿的建设工程类纠纷当
事人提供专业调解服务。此外，设立专家咨
询委员会，广泛引入在国内外建设工程领域
的专家，研究建设工程领域行业规则和仲裁
的重大问题和事项，为仲裁庭审理案件提供
专家咨询意见。

线上有平台 线下有窗口
两机构挂牌!优化上海工程建设项目营商环境


